

## DISCURSO DÍA DEL PEDIATRA 2020 HUNIÁDES URBINA-MEDINA, MD, PHD

Muy buenos días para todos

- Dra. Elvia Badell Madrid, Vicepresidente
- Dra. María José Castro, Secretaria Ejecutiva
- Dra. Tamara Salmen, Secretaria de Finanzas
- Dra. Carmen Cecilia Gómez, Secretaria de Relaciones

Institucionales

- Dr. Julio César Márquez, Secretario de Educación

Médica Continuada

- Dr. German Rojas Loyola, Secretario de Información
- Señores Doctores Presidentes de las 22 filiales de nuestra sociedad, conformados como Consejo Nacional

- Dr. Humberto Gutiérrez, amigo, colega, y Epónimo del sexagésimo sexto Congreso Venezolano de Puericultura y Pediatría.

- Honorables homenajeados:

- Dr. Juan Carrizo Chuecos
- Dra. Nolis Irene Camacho
- Dra. Mercedes López de Blanco
- Dra. Marianella Herrera Cuenca
- Abogado Carlos Dini

- Demás invitados especiales, estimados colegas, colaboradores y amigos

Una año más en el cual conmemoramos los 81 años de nuestra querida Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría y celebramos este día especial para la Pediatría venezolana. Día que desde 1989, bajo la presidencia del maestro Dr. Marco Tulio Torres Vera, se instituyó el día del Pediatra venezolano y desde entonces nos reunimos para homenajearnos y regocijarnos por todo lo bueno hecho a pesar de la situación país, pero ésta también es una manera de protestar pacíficamente y alejarnos por unas horas de la vulgaridad, el oprobio y el matonismo al cual nos quieren acostumar desde hace 20 años. Celebramos y conmemoramos el hecho de ser Pediatras, de los buenos, como profesionales y como personas, dada la calidad humana y la sensibilidad que afortunadamente nos han enseñado nuestros maestros y que es nuestra obligación inculcar a las nuevas generaciones.

Esta Junta Directiva, ya por tercer periodo consecutivo conduciendo los destinos de la Sociedad de Pediatría en un clima enrarecido, que no nos merecemos, hemos puesto todo nuestro empeño en conjunto con las 22 filiales para mantener a la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría como una de las más activas, creíbles y defensora de los Derechos Humanos, sobre todo de los Derechos de los Niños, Niñas y Adolescentes, haciendo gala de nuestro eslogan: “Somos la voz de la infancia Venezolana”. Hemos aplicado una política de austeridad, no solo ahora, sino desde nuestra primera gestión en 2007, y de esa forma con probidad y equidad hemos

logrado mantener a nuestra sociedad solvente con todas las obligaciones, llevamos la contabilidad al día y desde ya preparándonos para la transición de 2021, estamos preparando el inventario y la auditoría de ley. Hoy es un día de regocijo al rendir homenaje a todos nuestros galardonados, personas integrales, luchadoras, solidarias, preocupadas por los demás, ejemplo a seguir con motivos y cualidades de sobra para que la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría les confiriera las Órdenes al Mérito respectivas:

Nuestros homenajeados, Dr. Juan Carrizo Chuecos, beneficiario de la Orden al Mérito “Dr. Gustavo H. Machado, insigne pediatra-neonatólogo, quien ha dedicado su vida a trabajar por la salud de los niños zulianos, a fomentar la educación médica continuada, profesor titular y jubilado de mi querida Universidad del Zulia, a quien la situación país, especialmente por el ensañamiento gubernamental en contra del estado Zulia, hizo que emigrara.

La maestra Mercedes López de Blanco, merecedora de la orden al Mérito en Docencia “Dr. Manuel Gordon Fajardo”, gran dama, luchadora, trabajadora, emprendedora, incansable, quisieran muchos jóvenes tener el empuje y la jovialidad de esta maestra de generaciones.

La Dra. Nolis Irene Camacho, nuestra gochita, beneficiaria de la Orden Merito en Investigación “Dr. Hernán Méndez Castellano”, quien afanosamente enseña, investiga, produce conocimiento en la golpeada Universidad de los Andes, sin frenarse ante los recortes presupuestarios con los cuales pretenden asfixiar a nuestras máximas casas de estudio.

La Dra. Marianella Herrera Cuenca, todo un lujo para nosotros que haya aceptado la Orden al Mérito a la Mujer “Dra. Lya Imber de Coronil”, quien va dentro y allende nuestras fronteras trabajando por la infancia desnutrida aportando sus conocimientos para mejorar el flagelo de la desnutrición que nos golpea salvajemente ante la mirada indiferente de las autoridades.

Al Dividendo Voluntario para la Comunidad en la persona de Carlos Dini, ganador de la Orden al Mérito en Apoyo a la Infancia “Dr. Ernesto Vizcarrondo” agradecidos por su constancia y preocupación por la salud y rehabilitación de los niños y adultos que buscan la recuperación de sus dolencias, quienes de la mano de los empresarios honestos recorren el país fomentando la educación, la buena nutrición y en general un mejor país para sus habitantes.

Nos enorgullece tenerlos a todos el día de hoy recibiendo este homenaje, son ustedes parte de la reserva moral del país, que si la tenemos, aunque nos quieran hacer creer que todos tenemos un precio y que vendemos nuestra dignidad y al país por unos miles de dólares mal habidos y lujos efímeros,

como recientemente hemos visto a un “grupejo de pseudodiputados” de la maltratada Asamblea Nacional, y algún día, esperamos, se debe cumplir la parte del juramento que han hecho cuando dice..”que la patria os lo reclame”.

A las filiales ganadoras, por su desempeño en pro de la salud infantil y de las comunidades que atienden, les felicitamos y a todos los exhortamos a seguir trabajando con el mismo empeño de siempre. En este orden de ideas y con una meta clara, en conjunto con las 22 filiales durante el año 2019 realizamos 340 actividades de educación médica y 724 actividades de atención en salud y educativas dirigidas a las comunidades. Fácil decirlo, muy difícil la ejecución, sin embargo gracias a la terquedad y al empeño de la JDC y de todas nuestras filiales seguimos educando al personal de salud y a nuestro entorno, y como siempre digo, ante la inercia, el desencanto, la desidia, la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría tiene “prohibido” cansarse y claudicar, y frente a la ignorancia y el oscurantismo que pretenden imponernos, nosotros respondemos con más y más educación y atención a las comunidades, esa es nuestra protesta cívica y democrática. A los pediatras homenajeados con la membrecía honoraria, nuestra más sincera felicitación por la distinción recibida.

En relación al aspecto comunicacional y la presencia de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría en los diferentes medios de comunicación, durante el año 2019 concedimos 317 entrevistas, 222 a medios nacionales y 95 a medios internacionales de países tales como Estados Unidos, España, Inglaterra, Turquía, Noruega, Lituania, Francia, Panamá, Colombia, República Dominicana, Argentina, Chile, Brasil, entre otros, todo esto gracias a nuestros aliados, los periodistas nacionales e internacionales, y los venezolanos que están en el extranjero como Sergio Novelli, Idania Chirinos y Carla Angola, que nos han permitido estar presentes en los diferentes medios de comunicación, haciendo visible la Emergencia Humanitaria Compleja que padece el pueblo venezolano, la cual es negada por los entes responsables de hacer cumplir el artículo 29 de la Constitución vigente que reza: “El Estado estará obligado a investigar y a sancionar legalmente los delitos contra los Derechos Humanos cometidos por sus autoridades” y acá el estado viola flagrantemente todos los DDHH y pretenden con esto obligarnos a aceptar la barbarie, entrenando nuestra voluntad para un progresivo estado de sumisión, y al aceptar continuamente pequeñas pérdidas, como pequeñas dosis de un alérgeno para que el organismo termine aceptándolo, nos han ido doblegando para quedar impávidos ante pérdidas más grandes, lo que se llama Sumisión Inducida, afortunadamente una buena parte del país logra mantenerse en reclamos pa-

cíficos por sus derechos, realizando 16.739 protestas en el año 2019, de acuerdo al Observatorio Venezolano de Conflictividad, lo cual nos da esperanzas y nos hace ver de que no todo está perdido.

Nuestra libertad no depende solamente de la inteligencia y valentía de un líder, sino de que despertemos de este profundo letargo en el cual está sumida una parte de la población venezolana, embriagados algunos pocos de la ficticia bonanza que producen los dólares circulantes, dando la sensación al mundo que nos observa, cada vez menos, de que todo “está bien”. ¿Bien? Cuando tenemos apenas un 55% de cobertura vacunal, 32% de la población menor de 5 años con Desnutrición, cuando la mortalidad infantil aumentó en un año 30%, las muertes maternas rondan cifras espeluznantes, la difteria y el sarampión siguen con brotes activos sin haber logrado el cerco epidemiológico adecuado después de 3 años, cuando nuestros pacientes acuden a nuestros hospitales a morir de mengua, a pesar de los esfuerzos que todo el personal de salud hace por dar una atención digna sin recursos diagnósticos y terapéuticos, en ocasiones sin comida como es el caso del Hospital de Niños JM de los Ríos y aun así se jactan los jerarcas del régimen en decir en cadena nacional que terminó un año 2019 con un incremento de la llegada al país de insumos médicos, medicamentos y vacunas mientras que la Encuesta Nacional de Hospitales contradice, con cifras reales todo el discurso gubernamental.

La población venezolana sufre un rosario de penurias, colas interminables e inhumanas para conseguir agua, gas, gasolina, comida y lo peor es que las generaciones nacidas y crecidas en estos 20 años van asumiendo que toda este deterioro y atentado contra la dignidad humana es normal, por eso la importancia de mantener unos canales de comunicación abiertos con la población, a pesar de las restricciones y la censura, gracias a ustedes admirados comunicadores sociales tenemos la valiosísima oportunidad de desmontar las mentiras gubernamentales y nosotros como padres, abuelos y profesores de las nuevas generaciones, debemos explicarles a los jóvenes que esta no es la Venezuela que nosotros vivimos durante los 40 años de DEMOCRACIA ni la que ellos merecen, para que no vean como normal toda esta continua violación de sus derechos humanos, les agradecemos infinitamente toda su labor informativa.

En este contexto país, nos toca adaptarnos, sin acostumbrarnos, sin resignarnos, con resiliencia, que nos permita seguir siendo los buenos pediatras que hemos sido y seguirnos superando en busca siempre de la excelencia.

En estos aciagos días de la República, todo el mundo habla del éxodo, de los médicos emigrados, a quienes no debemos juzgar, sin embargo consideramos que es justo esti-

mular y reconocer a los que nos mantenemos en nuestro suelo patrio, poniendo el hombro, dando lo mejor de cada uno de nosotros para no dejar sucumbir a nuestros pacientes ante la mirada indolente de autoridades ciegas, sordas y mudas, ante el clamor de todo un país, sin distinción de clases ni ideologías políticas, que sufre y padece de hambre, desnutrición, reemergencia de enfermedades controladas o erradicadas, delincuencia, corrupción a su máxima expresión, asesinatos de jóvenes inocentes que solo pidieron DEMOCRACIA, pero sobre todo un desgobierno que hace gala de un cinismo, burla y humillación constante a todos los venezolanos. Por eso hoy nos merecemos estar acá, conmemorando nuestro día y nuestro compromiso con la buena medicina, esa que nos enseñaron en las universidades tradicionales y no en las inventadas por este régimen.

“Yo no vi las casas ni vi las ruinas. Yo solo vi las llagas de los hombres. Se están derrumbando como las casas, como el país en el que nacimos. No es posible soportar más. A este país se lo han cogido cuatro bárbaros, veinte bárbaros a punta de lanza y látigo. Se necesita no ser hombre, estar castrado como los bueyes, para quedarse callado, resignado y conforme, como si uno estuviera de acuerdo, como si uno fuera cómplice”. Fin de la cita: Miguel Otero Silva, Casas Muertas.

Por eso nuestra octogenaria sociedad, ha sido, es y seguirá siendo la voz de la infancia venezolana y de todos aquellos que necesiten de nuestro apoyo solidario.

Como bien dice el maestro Rafael Muci Mendoza, y cito: “La figura del médico ha sido secularmente amada y odiada, respetada y digna, su pretendido control sobre el dolor, la muerte y lo oculto, suele promover gran odio y envidia entre muchos gobernantes y los adulantes, seres inferiores que les rodean”. Siempre el médico ha sido perseguido, maltratado, mal remunerado, se elaboran historias macabras a su costa y es exigido de él, entrega total sin que se le permita pedir nada a cambio”.

“A lo largo de los tiempos algunos médicos han tomado el camino fácil, el de la adulancia, la mentira, la sumisión hacia aquellos que detentan el poder político o económico, a los cuales inclusive les perdonan abusos contra la sociedad y las personas, para no perder sus privilegios”. “Dentro de estos he conocido muchos directores de hospitales, encubridores del estado de cosas y también en años más recientes a ministros de salud que no saben nada de lo que la patria espera de ellos pero son alcahuetes, arrastrados y mentirosos, casi siempre con un séquito abyecto que cabecean asintiendo con sus gestos o palabras los hechos o cualquier tropelía”. Fin de la cita.

En contraposición a esto, estamos las personas decentes

y honestas, que somos la mayoría, que desde nuestros puestos de trabajo seguimos acá, apostando por el país, confiando en un futuro mejor del cual seremos partícipes de su construcción, y apartando el mesianismo, olvidando el “cuanto hay pa’eso” que tanto daño nos hizo y sigue haciendo, sin cansarnos. Nos esperan tiempos peores, pero solo unidos como una masa, podremos sobreponernos y vencer la opresión. Son tiempos de Desafío, Oportunidad y Esperanza

Desafío: porque la realidad actual de nuestra infancia, sus conflictos y problemas, reclaman atención preferencial, abordaje decidido y resolución inmediata, desafiando al intelecto de los pediatras para buscar soluciones antes las carencias profundas de nuestro sistema de salud.

Oportunidad: porque los pediatras tenemos un compromiso de acción, una posibilidad de intervenir para modificar y mejorar las circunstancias difíciles que aquejan a la niñez y servir de catalizadores para la obtención a futuro de personas sanas y productivas a la nación.

Esperanza: porque a pesar del panorama sombrío, de los caminos sin aparente salida, de los obstáculos que se presentan, siempre tenemos que sostener con convicción y energías renovadas, la esperanza de que los cambios necesarios son posibles y solo nosotros como sociedad civil organizada podemos ser factor de cambio y hacer que éstos se den y hacer con nuestro accionar que las cosas cambien.

No nos queremos despedir sin antes agradecer a la Junta Directiva del Centro Médico Docente la Trinidad la gentileza de ceder sus espacios el día de hoy, a las casas comerciales que nos acompañan y nos han acompañado a lo largo del año, quienes estoicamente han resistido los embates de una sistema económico que nos empobrece a todos y quienes siguen apostando e invirtiendo en este país y solidariamente nos siguen tendiendo la mano, al Orfeón Universitario de la UCV y a su profesor el profesor Raúl López por su presencia solidaria y por venir a engalanar una vez más nuestro acto.

Dicho esto, los invito a seguir luchando por este país, a quienes se fueron o se irán, les deseamos el mayor de los éxitos, y quienes seguimos en este suelo privilegiado por la naturaleza, pues nos toca resistir, sin sumisión, sin conformarnos, sin aceptar y sin acostumbrarnos a la mediocridad que nos quieren imponer, a enseñar a las nuevas generaciones que solo con constancia, estudio y determinación, podremos salir de este sistema de oprobio que nos acorrala y volver a tener el país y las instituciones que merecemos como ciudadanos de bien y del mundo y retomar el camino al desarrollo, la dignidad, la honestidad y el éxito que tanto necesitamos.

Señoras y señores, tengan muy buenas tardes y ¡FELIZ DÍA DEL PEDIATRA!